
 La place des adjectifs 

 

Il n’y a pas de règle facile concernant la place des adjectifs. 

 

La majorité des adjectifs sont placés après le nom, notamment les adjectifs qui 

indiquent la couleur, la forme, la religion et la nationalité. 

 

Un livre intéressant, des pommes vertes, une église catholique, des tables rondes, des 

femmes chinoises. 

 

Les participes présents ou passés employés comme adjectif se placent également après 

le nom. 

La porte fermée, un écrivain connu, un roman passionnant. 

 

Généralement, les adjectifs courts, tels que beau, joli, double, jeune, vieux, petit, 

grand, gros, mauvais, demi, bon, nouveau, se placent avant le nom. 

 

Les adjectifs numéraux se placent également généralement avant le nom. 

Le premier amour, le deuxième enfant, le dernier métro. 

 



En général, les adjectifs se placent après le nom. 
Un livre ouvert, une table basse, une fleur blanche, 

un enfant turbulent, etc.  

 

Mais certains adjectifs se placent avant le nom : 
grand, petit, haut, beau, bon, mauvais, gros, nouveau, jeune, 

vieux, premier, dernier, … 

une petite fille, une haute tour, un bon repas, un mauvais film, 

un nouveau professeur, etc 

  

 
1. Les adjectifs vieux, beau, nouveau, changent de forme si le 

nom commence par une voyelle ou un h. 

Un vieux monsieur.                       Un vieil homme. 

Un beau paysage.                          Un bel arbre. 

Un nouveau logement.              Un nouvel appartement. 

  

2. Au pluriel, « des » devient « de » 

J’ai acheté des robes. J’adore avoir de nouvelles robes 

 Dans ce jardin, il y a des plantes, de belles plantes. 

  
 



Les adjectifs qui se mettent après le nom. 

Tous les adjectifs qui permettent de faire une classification, une 
distinction, une description, que ce soit : 

Une nationalité : un correspondant anglais. 

Une couleur : Ce pantalon gris. 

Un goût : Une crêpe sucrée. 

L'apparence : Il a l'air maussade. 

Le style : Une église baroque. 

Tous les adjectifs qui sont accompagnés d'un complément: 

Un bouchon facile à dévisser. 

Tous les adjectifs de plus de trois syllabes: 

Un paysage extraordinaire. 

Un parfum malodorant. 

Tous les adjectifs précisés par un adverbe à plusieurs syllabes: 

Laure a un caractère vraiment spécial. 

Tous les participes employés comme adjectifs : 

Ce pantalon déchiré est à jeter. 

Les adjectifs donnant une notion de temps : 

L'année prochaine 
Le jour suivant 



    

 

 

 

      

   une maison splendide      un joli paysage 

  un 

homme grand 

  (la taille) 

        un grand homme (Napoléon

) 

       (qui a réalisé beaucoup de 

choses) 

  



Adjectifs qui se placent habituellement après le nom : 

Les adjectifs indiquant la 

couleur ou une forme 

géométrique. 

une robe rouge une boîte carrée 

Les adjectifs indiquant une 

caractéristique physique. 
des mains propres une région froide 

Les adjectifs introduisant une 

catégorie ou une classification. 
une danse écossaise 

les 

sciences physiques 

Les adjectifs plus longs que le 

nom. 

une 

histoire extraordinaire 

un 

jour interminable 

Les adjectifs indiquant un lien 

relationnel. 
le pays natal le lait maternel 

Les adjectifs indiquant la 

religion. 
un temple protestant 

un 

prêtre bouddhiste 

Les participes passés et 

présents employés comme 

adjectifs. 
une rue passante 

un 

village abandonné 

 



 

Les adjectifs qui se placent habituellement avant le nom : 

Certains adjectifs 

courants 

courts: autre, beau, 

bon, grand, 

un bel enfant une autre maison 

 gros, haut, jeune, 

mauvais, nouveau, 

petit, vieux, vilain... 
une haute montagne un vieux château               

Les adjectifs 

numéraux 

ordinaux 

le premier jour   le quinzième siècle 

 

Remarque :    Il y a des expressions immuables : 

    être de bonne foi,  en haute mer,  des jeunes mariés,  ma belle-

mère,   l'état civil,    un lieu commun 

Quelques adjectifs qui changent de sens selon qu'ils sont avant ou 

après le nom 

 ancien, brave, cher, chic, curieux, certain, drôle, grand, jeune, nul, 

pauvre, petit, seul, sale...  
 



Signification 

Placé avant le nom 

Signification 

Placé après le nom 

ancien 

  

mon ancienne maison 

= aujourd’hui ce n’est plus ma maison 

une maison ancienne 

= une vieille maison, qui a de la valeur 

brave 
un brave homme 

= un homme gentil et serviable 

 un homme brave 

= un homme courageux 

certain 
un homme d’un certain âge 

= plutôt âgé 

j’en suis certain 

= j’en suis sûr 

cher 
 cher ami 

= ami pour qui j’ai de l’affection 

un livre cher 

= un livre dont le prix est élevé 

curieux 
 une curieuse histoire 

= une histoire étrange 

 un homme curieux 

= un homme indiscret 

dernier 
 la dernière semaine 

= la dernière semaine du mois 

la semaine dernière 

= la semaine dernière j’étais en vacances 

drôle 
 une drôle d'histoire 

= une histoire bizarre 

une histoire drôle 

= une histoire amusante 

grand (seulement avec homme) 

 un grand homme 

= un homme célèbre, important dans 

l’histoire 

 un homme grand 

= un homme de grande taille 

pauvre 
le pauvre homme 

= un homme qui est à plaindre 

 un homme pauvre 

= un homme qui n’est pas riche 

prochain 
 la prochaine fois 

= dans une suite de choses 

la semaine prochaine 

= pour les données temporelles précises 

(semaine, mois, année) 

propre 
ma propre chambre 

= la mienne 

ma chambre propre 

= qui n’est pas sale 



pur 
une pure formalité 

= une simple formalité 

 l’air pur 

= l’air frais 

sacré 

 un sacré livre 

= un livre incroyable, qui 

vaut le coup d’être lu 

un livre sacré 

= un livre religieux 

sale 

 une sale histoire 

= une histoire fâcheuse, 

sordide 

 une chambre sale 

= qui n’est pas propre 

seul 
 la seule fois 

= l’unique fois 

 il est seul 

= il n’est pas accompagné 

simple 

 une simple chaise 

= seulement, simplement ; 

c’est une chaise et pas autre 

chose 

 des gens simples 

= des gens modestes, 

humbles 

 un poème simple 

= un poème qui n’est pas 

compliqué 

vrai 
 c’est un vrai problème 

= un problème important 

c’est une histoire vraie 

= une histoire réelle, vécue 



Adjectif 

avant le nom 
Sens 

Adjectif 

après le nom 
Sens 

Une triste vie 
=> 

méprisable 
Une vie triste => pas joyeuse 

Une seule 

femme 

=> pas 

plusieurs 
Une femme 

seule 

=> solitaire 

(célibataire) 

Ma propre 

maison 
=> la mienne 

Ma maison 

propre 

=> nettoyée, 

rangée 

 



Un sale type => méprisable, mauvais Un type sale => pas lavé, pas propre 

Une pauvre fille => qui fait pitié Une fille pauvre => qui n’a pas d’argent 

Une petite maison => modeste Une maison petite => de taille 

Une brave personne => honnête, gentille Une personne brave => courageuse 

Un curieux homme => bizarre, étrange Un homme curieux => qui veut tout savoir 

Un chic type => sympathique Une robe chic => élégante 

Une drôle d’histoire => étrange, bizarre Une histoire drôle => amusante, comique 

Un parfait idiot => très bête Un repas parfait => excellent 

Un ancien patron => qui a été patron Une maison ancienne => vieille 

Un cher ami => proche Un pull cher => d’un prix élevé 



Exercices 

La place de l’article est-elle correcte ? Réponds par vrai ou faux. 

 

1.J’ai un sac noir. 

2.Nous avons fait un beau voyage. 

3.Est-ce que tu as eu une note mauvaise ? 

4.Mon ami répare la machine à laver cassée. 

5.Où est-ce que je dois poser le vase petit ? 

 



Choisis la phrase dont le sens correspond à celui de la première phrase 
proposée. Fais attention à la place de l’adjectif! 

1. Grand 

Napoléon était un homme célèbre. 
o Napoléon était un homme grand. 
o Napoléon était un grand homme. 

2. Ancien 

Voici la maison où j’habitais auparavant. 
o Voici une maison ancienne. 
o Voici mon ancienne maison. 

3. Cher 

Nous avons acheté une voiture dont le prix est élevé. 

Nous avons acheté une voiture chère. 

Nous avons acheté une chère voiture. 

1. Propre 

J’aimerais avoir une chambre qui m’appartienne. 
          J’aimerais avoir ma chambre propre. 
     J’aimerais avoir ma propre chambre. 

2. Drôle 

Il a raconté une histoire amusante. 

          Il a raconté une histoire drôle. 
    Il a raconté une drôle d'histoire. 


